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Вакансии в комсомоле
КОМИТЕТ ВЛКСМ КРАСНОЯРСКОГО ГОС- 

УНИВЕРСИТЕТА ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС НА 
ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТИ СЕКРЕТАРЯ КО
МИТЕТА КОМСОМОЛА УНИВЕРСИТЕТА.

________ _________________ ___

Звучит несколько не
привычно, хотя в наше 
время этим не удивишь. 
Обычно, когда речь шла 
о выборах секретаря ко
митета комсомола, на де
ле эта процедура больше 
походила на назначение. 
Т. е. речь шла о единст
венной кандидатуре, зара
нее подобранной по ан
кетным данным, согласо
ванной в парткоме, рай
коме, ректорате..., за ко
торую, конечно же, про
голосуют почти едино
гласно, ведь многие ви
дят этого человека впер
вые, а выбирать не из 
кого.

Сейчас сложилась та
к а я 'ситуация: секретарь
Комитета комсомола Ана
толий Шабалин уходит на 
преподавательскую рабо
ту, и перед комитетом 
комсомола встал вопрос: 
кто будет секретарем? 
Комитет принял решение 
— объявить свободный 
конкурс на замещение 
этой должности. Принять 
участие в конкурсе мо
жет любой, кто захочет 
попробовать свои силы, 
кто почувствует себя спо
собным встать во главе 
комсомольской организа
ции всего университета, 
тот, у кого есть опреде
ленные взгляды на то, 
как существенно улуч
шить работу комитета.

Думать, что это. фор
мальная, бумажная долж
ность, было бы ошибкой. 
Есть много вопросов, тре
бующих разрешения уже 
сейчас, вопросов интерес
ных, неординарных: ор

ганизация молодежного 
центра университета на 
основе самоокупаемости, 
организация политдискус- 
сий, открытие видеокафе, 
развитие научно-техниче
ского творчества, участие 
в выборах в Советы (уни
верситет — одна из са
мых крупных организаций 
в районе), участие в пе
рестройке учебного про
цесса в университете и 
др. За этими сухими фра
зами стоит не такая уж 
«сухая» действитель
ность. Взять хотя бы раз
витие научно-техническо
го творчества. Скажем, 
комсомольской организа
ции телевизорного завода 
передан Целый цех с но
вейшим ' оборудованием, 
можно хоть сейчас выпу
скать современные элект
ронные игрушки. Такая 
деятельность организа
ций ВЛКСМ была осво
бождена от каких бы то 
ни было налогов, в т. ч. 
предоставлено право бес
пошлинно выходить на 
мировой рынок. Но у них 
нет проекта, нет схем, 
нет образцов. Организо
вав творческую группу и 
заключив договор, мы 
могли бы для себя зара
батывать неплохие деньги 
на организацию, скажем, 
досуга. Но это для при
мера.

Сами же по себе дела 
никуда не сдвинутся, 
нужна энергия людей, 
нужны идеи, нужны ли
деры. Вот именно поэто
му и было принято ре
шение о выборах. Конеч
но, мы не строим иллю

зий насчет того, что на 
следующий день у дверей 
комитета выстроится оче
редь желающих. Будет их . 
двое — уже хорошо, трое
— еще лучше.

Тем, кто захочет по
пробовать- себя на этом 
поприще, будет дана воз
можность ознакомиться с 
состоянием дел в комсо
мольской организации для 
того, чтобы они могли 
выработать определенные 
предложения, своего ро
да «платформу». С кан
дидатами будет проведена 
деловая игра (психологи 
уже приступили к разра
ботке . программы) и соб
рание выездного комсо
мольского актива. И еще 
для размышления: долж
ность секретаря комитета 
ВЛКСМ — оплачиваемая, 
и студент, выбранный на 
эту должность, был бы 
освобожден от необходи
мости подрабатывать где- 
то дворником или сторо
жем, мог бы остаться 
здесь и после распределе
ния. Плюс ко всему, бу
дущий руководитель по
лучит необходимые навы
ки работы с людьми, пла
нирования времени и 
средств.

Желающих ждем в ко
митете комсомола КГУ 
(тел. 25-43-66).

Объявляются также ва
кантными места в коми
тете ВЛКСМ университе
та ответственных за:
— идеологическую;
— учебно-научную;
— культурно-массовую;
— военно - патриотиче
скую;

- школьную работу;
— комсомольский опера
тивный отряд.

Выборы будут прохо
дить с 30 октября по 4 
ноября.

Комитет ВЛКСМ КГУ.

fa  Приносим извине
ния за то, что в прошлом 
номере именовали линг
вистический клуб фило
логов кружком. Это клуб.

fa  Группа студентов и 
преподавателей ПГ1Ф вы
ехала в Абакан на кон
ференцию, а затем игру 
по теории учебной дея
тельности (с участием
В. В. Давыдова, автора 
теории «развивающего 
обучения»).

fa  13 октября в 18-00 
в БФА-2 будет показан 
фильм Михалкова-Конча
ловского «История Аси 
Клячкиной, которая лю
била да не вышла за
муж».

27 октября в это же 
время — встреча с Юри
ем Демичевым, актером

театра им. Ермоловой.
28 октября в 18-30 — 

фильм А. Тарковского 
«Ностальгия».

£& Коллективу универ
ситета предоставлено
право избрать одного де̂ - 
легата на Всесоюзный 
съезд по народному об
разованию. Выдвижение 
кандидатур —- с 10 ок
тября по 10 ноября с. г. 
Собрание по избранию де
легата на съезд — 14 но
ября, в 16-00, в БФА-2. 
Право выдвижения канди
датур имеют коллективы 
всех структурных под
разделений и отдельные 
лица. Протокол собрания 
или письменное представ
ление передаются секре
тарю ученого совета уни
верситета Артемьевой 
М . А.

fa  Продолжается вы
движение кандидатур в 
новый состав парткома. 
Химики выдвинули С. В. 
Качина, Г. С. Дубовикова 
и С. Г. Бахвалова; соб
рание ППФ выдвинуло
В. С. Соколова; АХЧ

кандидатов не выдвигало.
Ни на одном собрании 

не обсуждался вопрос, 
кого люди хотели бы ви
деть новым секретарем 
парткома. Мнение Н. М. 
Черкашиной но этому по
воду: «Коммунисты еще 
видят, кто будет рабо
тать в партбюро, а в 
партком уже — кого хо
тите». В анкетах, кото
рые подготовил партком и 
которые сейчас обрабаты
ваются, также очень мало 
таких предложений.

Ответ С. В. Качина на 
вопрос, кого нынешний 
партком собирается пред
ложить в качестве канди
датуры нового секрета
ря: «Мы думали, что наи
более подходит А. В. Усс. 
Но по объективным при
чинам (научная работа в 
рамках международного 
сотрудничества, редакти
рование международного 
сборника) приходится от 
этой кандидатуры отка
заться. Другой же пока 
не нашли, затрудняюсь 
ответить».

*  П о т радиции обстоятельно : Т Т С
Позади еще одно строй 

отрядовское лето. Для 
меня это было четвертое. 
Три года работал в шта
бе трудовых дел универ
ситета: инженером, и по
следние полтора — на
чальником штаба. За это 
время мне пришлось быть 
свидетелем и участником 
многих перемен — и хо
роших, и не совсем — в 
движении студенческих 
отрядов. Хотелось бы 
сравнить эти 4 года, по
нять и оценить те тенден
ции, которые наметились 
в этом движении.

зная, что их труд непро
изводителен? Что делал 
штаб отряда, чтобы как- 
то изменить эту ситуа
цию?

Студенты работали, 
простоев в отряде не бы
ло. Но работали с той же 
долей ответственности, с 
которой хозяйственники 
подошли к организации их 
работ. Почему не уезжали 
домой? Потому что тре
тий трудовой семестр был 
обязателен, и комитет 
комсомола очень четко 
следил за этим. Более то
го, если разделить бойцов

ТТС-88: ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ
1985-й год

«Элорис-85,». Здесь мы 
начинали. Мы — это я 
и Сергей Паршиков, ма
стер и командир отряда, 
после которого инженер 
и начальник штаба трудо
вых дел соответственно. 
Отряд численностью 70 
человек работал в одной 
организации. Из договор
ных объектов — отделка 
детского сада, стены ко
торого сданы с такими не
доделками, что о выработ
ке приходилось только 
мечтать (также и о зара
ботной плате). Это для 
девчонок. Для парней же 
основной работой должно 
было стать благоустпой- 
ство этого же детского 
сада и бетонирование по
лов, там же. К приезду 
отряда не только не было 
намека на какое-либо бла
гоустройство, не были вы
копаны даже траншеи для 
инженерных сетей. О бе
тонных полах необходимо 
сказать особо. Фунда
менты, стены, потолки — 
все сделано Не -сделана 
лишь подсыпка под полы, 
что составляло порядка 
1000 куб. м. земли, Это 
свыше 200 полностью за
груженных КАМАЗов. 
Что и было предложено 
бойцам отряда: двумя- 
тремя перекидками (ибо 
внутрь здания и машину 
не загонишь, и экскавато
ром не насыпешь) осуще
ствить подсыпку под по
лы в указанных объемах 
и приступить к бетониро
ванию. Такая идея была 
настолько абсурдной, пред
лагаемая работа настолько 
непроизводительной, что 
даже руководство органи
зации на ней не особо 
настаивало — до тех пор, 
пока была другая работа. 
Другая работа — устра
нение недоделок на доми
ках, построенных шабаш
никами, которые никак не 
принимала государствен
ная комиссия.

Я специально так под
робно останавливаюсь на 
этом отряде Ибо те бе
ды, с которыми мы там 
столкнулись, были очень 
характерны для абсолют
ного, на мой взгляд, 
большинства строитель
ных отрядов, и не только 
университета.

Как вели себя студен
ты. бойцы нашего отря
да? Почему же они все- 
таки работали, заранее

того отряда на тех, кто 
ехал в отряд работать, 
и на тех, кто отработать 
ТТС, вторых в 3 раза 
было больше. Таким об
разом большинство от
ряда и не было озабо
чено сложившейся ситу
ацией. Штаб отряда вы
нужден был исходить из 
следующего: ТТС — обя
зателен, в передислока
ции отряда никто не за
интересован (ни органи
зация, которая принимала 
отряд, ни Краевой штаб 
СО), т. к. при переди
слокации отряда будет 
потеряно очень много 
времени, и договор уже 
наверняка не будет вы
полнен Распустить от
ряд тоже было нельзя, 
т. к. ТТС. как я уже го
ворил, был обязателен. 
Единственно разумным 
решением было организо
вать работу на предостав
ленных объектах. ГТтог 
этой работы — ребята 
получили по 170 рублей 
за два месяца, девушки 
— по 110. Цифры гово
рят сами за себя. Дого
вор отряд не выполнил, 

Потребительское отно
шение хозяйственников к 
студенческой рабочей си
ле, которое так явно про
демонстрировала прини
мавшая нас организация, 
не встречало необходи
мого отпора ни от крае
вого штаба СО, ни от шта
бов трудовых дел вузов, 
действовавших под эги
дой краевого штаба СО. 
Ни краевой штаб, ни шта
бы трудовых дел вузов 
не были заинтересованы в 
серьезном споре с хозяй
ственниками т. к. основ
ным ^показателем, за ко
торый отвечали и те и 
другие — была числен
ность краевого отряда. 
Из-за этого показателя 
отошли на второй план, 
казалось бы, основные, 
по которым должна оце
ниваться деятельность 
ССО, — выработка и за
работная плата, которые 
напрямую связаны с про
изводительностью труда. 
Невнимание к этим крите
риям вело к падению пре
стижности студенческих 
строительных отрядов, к 
все большему нежеланию 
студентов в них работать. 
Более того, студенческий 
отряд стал утрачивать 
свои воспитательные 
функции. Надолго запом
нится мне выступление

председателя Емельянов- 
ского колхоза на слете 
студенческих отрядов 
1987 года, когда он ис
кренне возмущался: «Что 
же это за помощники ко 
мне приехали, если я их 
в 10 утра будить должен 
и на работу отправлять?!» 
Отрабатывание третьего 
трудового семестра вело 
и к потребительскому от
ношению со стороны сту
дентов к организациям.

1986-й год

В таких условиях штаб 
ТД университета в фев
рале 1986 года начал ра
боту по формированию 
студенческих отрядов. И 
первое, с чем мы ознако
мились — с плановой 
численностью универси
тетского отряда на 1986 
год. План он всегда есть 
план, и его надо выпол
нять. Для этого в универ
ситете, помимо тех кур
сов на каждом факульте
те, у которых были 2-х 
месячные каникулы, бы
ли освобождены от прак
тики еще по одному кур
су Студенты же в сло
жившейся ситуации дей
ствовали следующим об
разом: если вдруг . не 
удалось попасть в пре
стижный отряд (а таких 
в университете было 2 
— «Горизонт», проводни
ки, и «Аэро», остров Дик
сон) — всеми правдами 
и неправдами доставали 
и приносили в комитет 
комсомола справки о бо
лезни. Они, естественно 
освобождались от ТТС. 
В результате, даже в 
той ситуации, что с каж
дого факультета 2 курса 
ехали в ССО —- плановая 
численность не была вы
полнена, и в студенче
ские отряды вынужден 
был поехать и 1-й курс 
юридического факульте
та К чему это привело, 
мы уже знаем.

Я убежден, что в «Го
ризонт» и «Аэро» ребя
та поехали бы и без обя
зательной отработки ТТС, 
ибо летний сезон на же^ 
лезной дороге и корот
кое лето на Диксоне не 
позволяют непроизводи
тельно использовать сту
денческие отряды, и сту
денты это хорошо пони
мают.

Престижность студен
ческого движения зави
сит в большей степени 
от того, с каким настрое
нием приехали ребята из 
отряда. Получился в от
ряде коллектив или нет 
Коллектив же будет тог
да, когда бойцы отряда 
объединены каким-либо 
общим интересом. Для 
СО таким интересом яв
ляется общественно-по
лезная деятельность. Сту
денческий отряд создает
ся в первую очередь для 
производственной деятель
ности, которая является 
не только общественно
полезной, и но и общест
венно-необходимой. От 
того, удалась или не уда
лась эта деятельность! в 
первую очередь зависит 
состояние коллектива от-

(Окончание на 2-й стр.).



(Начало на 1-й стр.).
ряда, настроение ребят 
после трудового семестра.
Я не встречал студентов, 
которые бы остались до
вольны отрядом, зарабо
тав по 200— 300 рублей 
за 2 месяца.

В семестре 1986 года 
получились, если так мож
но сказать, 2 отряда — 
«Горизонт» и «Аэро», 
впрочем, как и в 1985 го
ду. Сложившаяся ситуа
ция заставляла студентов 
ловчить и изворачиваться, 
укрываясь от- поездки в 
отряд, поступать нечест
но по отношению к сво
им же товарищам. Появи
лись блатные места в 
сравнении с ССО — лет
ние студсоветы, спортив
ные сборы. Это неравно
правие студентов по от
ношению к ССО способст
вовало понижению авто
ритета комсомола, ухуд
шению морального кли
мата в комсомольской ор
ганизации университета в 
целом и никак не подни
мало престижность сту
денческого движения, а 
все более понижало.

1987-й год

Учитывая сложившуюся 
обстановку, Ш ТД универ
ситета и комитет комсо
мола на летний семестр 
1987 года ставят себе 
задачу уменьшить чис
ленность студенческих от
рядов, восстанавливая тем 
самым учебный процесс 
тех курсов, которые вме
сто практики работали в 
ССО, и из оставшегося 
числа студентов, которые 
могли бы поехать в ССО, 
сформировать нормаль
ные коллективы, чтобы 
они, успешно сработав, 
способствовали бы раз
витию стройотрядовского 
движения. Кроме того, 
для восстановления рав
ноправия среди студен
тов, предполагалось ТТС 
отработать всем студен
там базовых курсов. Эти 
предложения были выне
сены на актив ССО в но
ябре 1986 года. Весьма 
примечателен тот факт, 
что основными противни
ками сокращения числен
ности вузовского СО бы
ли представители краево
го штаба на этом активе. 
Актив же полностью под
держал предложения ко
митета комсомола и при
нял постановление, ко
торое и было основным 
руководством для штаба 
ТД при формировании от
рядов. Численность (пла
новая) была уменьшена в 
2 раза.

При формировании сту
денческих отрядов в 1987 
году штаб ТД пошел еще 
дальше в определении 
принципов формирова
ния: студенты могли за
писываться в любой из 
отрядов, которые разде
лялись по месту дислока
ции. В престижных же от
рядах места распределяли 
комитеты комсомола фа
культетов и университета. 
Вольным были предложе
ны доступные виды ра
бот — союзпечать, тор
говля. Таким образом, 
уже существовала боль
шая добровольность по 
сравнению с сезоном 1986 
года, когда факультет 
формировал отряд для 
какой-либо одной дисло
кации. Добровольность 
была в выборе студенче
ского отряда, но не в 
выборе участия или не 
участия в ТТС.

Получили ли мы, как 
хотели, хорошие коллек
тивы везде? Нет! Опять 
были 2 престижных от
ряда. Опять довольны бы
ли только эти ребята. От
ряд же «Пламенный» (от
делочники) остался даже 
должен организации. Были 
довольны своей поездкой 
и отдыхом бойцы отряда 
«Метроном», которые ез
дили в г. Кодинск. но не 
заработной платой. И в

этом отряде, как и во 
многих других, сказалась 
невысокая квалификация 
студентов, что не позво
ляло производительно им 
трудиться. Нужны ли те 
отряды, которые едут хо
рошо отдохнуть? Думаю, 
что нет. Это я говорю 
не в обиду бойцам «Мет
ронома-87», которые ста
ли победителями в соц
соревновании в 1987 году. 
На эти отряды тратятся 
большие деньги государ
ством: это и беспл;атный 
проезд, жилье и понижен
ные нормы выработки. От 
отрядов ждут многого.

Почему не получилось 
так желаемых нами кол
лективов? И в 1987 году, 
как и прежде, в отряды 
попали студенты, которые 
не хотели работать, а вы
полняли только лишь ре
шения актива об обяза
тельной отработке ТТС. 
Хозяйственники были по- 
прежнему уверены, что 
студенты в любом случае 
к нам приедут — не те, 
так другие— а зачем тог
да существует краевой 
штаб? и отношение к 
студентам оставалось 
прежнее — потребитель
ское. Все это вместе взя
тое не способствовало 
формированию коллектива 
в отрядах и оздоровле
нию студенческого дви
жения.

Многие из студентов 
небазовых курсов поеха
ли в студенческие отря
ды (такие как «Гори
зонт» и в Чечено-Ингу
шетию). Т. е, при сниже
нии численности обяза- 
тельно-формируемых от
рядов общая численность 
снизилась незначительно 
т. к. студенты находят 
возможность реализовать 
свои интересы — они ра
ботают добровольно!

Следовательно, выход 
из этой ситуации суще
ствует один — доброволь
ность по отношению к вы
бору участия или не уча
стия "в ТТС студентов. 
Когда в отряды не поедут 
те студенты, которые не 
хотят работать, а хозяй
ственники просто не полу
чат отряды, не предоста
вив им реальных гаран
тий нормальной органи
зации работы отряда. Та
кая добровольность — не
обходимое равноправие в 
отношениях студенческих 
отрядов и хозяйственни
ков, единственная воз
можность соблюдения ин
тересов и тех и других.

1988-й год

Этот вывод и был сде
лан комсомольским акти
вом университета в но
ябре i987 года, который 
просто расшифровал прин
цип добровольности, трак
товав его как свободу вы
бора участия или не уча
стия в третьем трудовом 
семестре. Кроме того, 
штабу ТД университета 
было поручено • активом 
при формировании отря
дов не допускать и не 
применять никаких мер 
принуждения для зачис
ления студентов в отря
ды. Это решение актива 
было настолько неожи
данным, что даже не все 
студенты поверили в воз
можность осуществления 
таких принципов форми
рования ССО. Многие 
были просто убеждены в 
обратном. Достаточно 
вспомнить комсомольское 
собрание студентов 4 кур
са юрфака, где обсуж
дался вопрос об участии 
в ТТС. Итог собрания: 
мне, как представителю 
комитета комсомола и на
чальнику штаба ТД, сту
денты сказали: «Мы вам 
не верим, что отряды 
будут формироваться по 
принципу добровольно
сти, и когда вы нас в 
мае заставите поехать в 
отряд — тогда поедем». 
Такое негативное отно
шение к студенческим от

рядам было сформирова
но всей предыдущей 
практикой формирования 
отрядов.

Комсомольский актив, 
который определил осно
вные пути и принципы 
формирования СО в 1988 
году, я бы назвал пере
ломным в отношении к 
студенческому движению 
в университете — комсо
мольцы сами определили 
свою судьбу, не ожидая, 
что кТо-то где-то и как-то 
им поможет. Решения 
актива заставили в пер
вую очередь штаб ТД 
университета реально оце
нить интересы студентов 
и предложить им те дис
локации, которые хоть 
как-то гарантировали бы 
достижение этих интере
сов. Надо сказать, что 
краевой штаб СО, как ос
новной работодатчик сту
денческим отрядам, спо- 
сббствовал выбору таких 
дислокаций, в отличии от

прошлых лет, когда дис
локации нам предлага
лись и выбора не оста
валось. Необходимым 
стал и более реальный 
подход к планированию 
численности объединен
ного вузовского отряда. 
Пришлось отойти от того 
представления, что все. 
студенты, имеющие 2-х 
месячные каникулы, хотят 
и могут ехать в студен
ческий отряд. Как ре
зультат — университет в 
этом году стал одним из 
немногих, кто выполнил 
план по численности. 
Единственным основанием 
для заключения договора 
с хозяйственной организа
цией в этом году стало 
необходимое количество 
заявлений, поданных в 
отряд. В итоге в этом 
году не было ни одного 
липового договора, в про
шлые же был как мини
мум один, который зак
лючался штабом в расче
те на тех студентов, ко
торые обязаны были пое
хать в отряды. Заинтере
совав ребят в поездке в 
отряд изначально, штаб 
ТД освободил себя тем са
мым от необходимости 
заставлять студентов
проходить мед. осмотр, 
изучать технику безопас
ности и обучаться про
фессиональным навыкам. 
Все это делали сами 
студенты, ибо невыполне
ние одного из обязатель
ных мероприятий означа
ло для студента незачис- 
ление в отряд, а в поезд
ке в отряд был заинте
ресован прежде всего сту
дент, штаб ТД выполнял 
только контролирующую 
функцию.

В этом же году стала 
возможной и осуществи
мой инициатива студен
тов по созданию путинно
го отряда, который так
же является своеобраз
ным гарантом производи
тельного использования 
труда студентов и не 
требует от студентов вы
сокой квалификации. По
желав поехать в путинный 
отряд, ребята связались 
со штабом ТД универси
тета и с краевым штабом 
СО. Они получили такую 
возможность -и поездкой, 
как мне известно, оста
лись довольны. Тем не 
менее, этот отряд стал в 
некотором роде для ко
митета комсомола самым 
неблагополучным. И вот 
почему. Во-первых, бой
цы этого отряда опозда
ли к началу .учебного го
да. В связи с этим воз
никает вопрос: нужен ли 
тогда этот отряд? Я ду
маю, что нужен, ибо он 
один из немногих, где 
совпадают интересы сту
дентов и хозяйственников.

Опоздание отряда к на
чалу занятий явилось 
следствием двух причин: 
нерасторопностью прини
мающей организации по 
отношению к отправке 
бойцов по месту учебы и 
неумением штаба отряда 
что-либо противопоставить 
сложившейся ситуации. 
И та и другая причина в 
принципе устранимы. Так
же необходимо учитывать 
•и тот факт, что чем боль
ше будет таких отрядов, 
тем стабильнее буде.т си
туация в студенческом 
движении. Такие отряды 
способствуют его разви
тию. Во-вторых, отряд 
формировался уже после 
того, как были заключе
ны все остальные догово
ры. И вроде бы естест
венно, если на основании 
твоего заявления заклю
чен договор, то это и 
твой договор с организа
цией, на тебя рассчиты
вают, исходя из твоего

заявления организация 
составляет планы. Уход 
из отряда в такой ситуа
ции, на мой взгляд, не 
просто безответственней, 
а преступен. Не нужно 
понимать добровольность 
участия в ТТС как анар
хию — что хочу, то и 
ворочу. Абсолютное боль
шинство наших студентов 
это прекрасно понимали. 
Тем не менее студентки 
экономического факуль
тета Журова С., Цукано
ва Н., Аболенцева Е, бро
сили на произвол судьбы 
отряд «Метроном» и по
ехали в путинный, После 
этого не стоит удивлять
ся, почцму не выполня
ются планы, ведь если 
так можно поступать им, 
то почему другим нель
зя? Видимо, на будущее 
надо четко оговорить от
ветственность студента за 
необоснованный разрыв 
договора: ответствен
ность по линии комсомо
ла и, может быть, юри
дическую (экономиче
скую) ответственность.

Многообещающей в 
этом году была и иници
атива создания безвоз
мездного отряда, который 
формировался под Но
рильскую дислокацию. 
Ребята реально подошли 
к своим возможностям и 
решили 50 проц. зара
ботной платы перечислить 
детскому дому. Но крае
вой штаб не сумел предо
ставить обещанную Но
рильскую дислокацию, и 
отряд поехал в Белорус
сию на строительство 
жилья пострадавшим в 
Чернобыле. Белорусская 
организация, мало нам 
известная, очень здорово 
отличалась от Норильской. 
В результате отряд про
сидел много времени без 
стройматериалов и не 
выполнил договор. Это 
соответственно сказалось 
и на заработной плате 
отряда, и на внутриотряд- 
ной атмосфере. Хоть ре
бята и оказали сущест
венную помощь постра
давшим Чернобыля, но 
отряд не окупил себя. 
Кроме того, бойцы этого 
отряда не сумели пере
числить желаемые 50%, 
а перечислили только 
20% от заработной пла
ты, что явилось следстви
ем нарушения исходного 
положения — Норильская 
дислокация.

Как сработали эти и 
другие отряды, что было 
хорошего и плохого, рас
скажут сами бойцы. Я 
же остановлюсь на основ
ных показателях, кото
рые более полно раскры
вают деятельность вузов
ского СО. В отличии от 
среднего заработка сту
дента 200— 300 рублей

в предыдущие годы, в 
этом году средний зара
боток повысился до 700— 
800 рублей. Сравнивая 
выработку бойцов строи
тельных отрядов, которая 
неуклонно росла все эти 
годы и значительно воз
росла в последнем году, 
можно уверенно сказать, 
что производительность 
труда студентов намного 
возросла. Таким образом, 
одна из основных задач, 
стоявшая перед штабом 
ТД университета, в оп
ределенной степени вы
полнена.

Кроме производствен
ной деятельности, бойцы 
университетского СО сде
лали много других обще
ственно-полезных дел. Все 
они, за исключением Ле
нинского задания, выпол
няемого строительными 
отрядами, были инициа
тивой самих студентов: 
где-то помочь, а может 
быть и доказать что-то. 
Все отчисления за дни 
ударного труда были так
же инициативой самих 
студентов.

Вместе с этим серьез
ные вопросы возникают 
по поводу показателей, 
используемых ■ в соцсорев
новании между отрядами 
и вузами. Можно ли уста
навливать такой как «ка
чество построенных спорт
площадок» или «количе
ство построенных и отре
монтированных детских 
городков?» Устанавли
вая такие показатели, мы 
тем самым волей или не
волей навязываем, зада
ем действия студентов. 
Где же место инициативе? 
Пусть придумывают! Ведь 
лучшая награда — это 
человеческая благодар
ность. А как сравнить 
отремонтированный и по
строенный детский горо
док? Если учитывать об
щую ситуацию на местах 
дислокаций, которую я 
наблюдаю из года в год, 
печать ведь за что угод
но могут поставить. За
чем нам нужна такая 
липа? А  такие показате
ли этому способствуют.

Что мы скажем на то, 
что в 1987 году бойцы 
университетского отряда 
перечислили 60— 70% в 
среднем заработной пла
ты за дни ударного тру
да в различные фонды, а 
в этом году 20— 30%, но 
вместе с тем абсолютная 
сумма отчислений возро
сла, при общем уменьше
нии численности? Соглас
но же показателю в по
ложении о соцсоревнова
нии «процент перечисле
ния в дни ударного тру
да от среднего заработ
ка» получается, что бой
цы нынешнего отряда 
оказали меньшую помощь 
обществу, чем прошлогод
ние.

В последние 2 года мы 
сумели перейти от тако
го показателя, оцениваю
щего деятельность СО,

как «освоение» к  «выра
ботке». Но ведь выработ
ка напрямую связана с 
освоением. И не лучше ли 
в этом случае рассматри
вать заработную плату 
студентов, прямую, отбра
сывая все накручиваемые 
коэффициенты.

Глядя на такой пока
затель как «численность 
сформированного отряда 
планируемая и фактиче
ская», можно подумать 
что соревнуются не соз
данные студенческие от
ряды вузов, а комитеты 
комсомола — кто лучше 
запланирует. Здесь, ’ ко
нечно, многое зависит от 
того, сумеет ли краевой 
штаб предложить вузам 
дислокации, гарантирую
щие интересы студентов. 
Необходимо отметить, что 
в этом году впервые кра
евой штаб не предлагал 
численность вузовских 
отрядов, а вузы сами да
вали рекомендации по по
воду численности. Но по
ка будет стоять плановая 
численность — соревно
ваться будут комитеты 
комсомола.

Полагаю, что разреше
ние этого круга проблем 
снимет множество вопро
сов студентов, позволит 
организовать реальное 
социалистическое сорев
нование между отрядами.

В этом году наметился 
и некоторый сдвиг в от
ношении НПО. Нам уда
лось определить несколь
ко возможных направле
ний их деятельности. Тем 
не менее проблема заказ
чика для НПО осталась 
Ее не смог разрешить 
даже Круглый стол с ра
ботниками краевого шта
ба СО в мае этого года. 
Здесь опять возникает 
вопрос: НПО считается 
тот отряд, и только тот 
отряд может участвовать 
в соцсоревновании, кото
рый работает по представ
лению краевого штаба 
СО. Но если краевой 
штаб не может предста
вить реального заказчи
ка, что же делать с теми 
отрядами, которые будут 
работать без этого пред
ставления, сами найдя 
себе заказчика? И зачем 
эти представления вооб
ще?

Сдвиги в студенческом 
движении университета 
произошли реальные и 
ощутимые. Как итог — 
призовое место в соцсо
ревновании среди вузов 
2-й группы (даже при тех 
показателях, которые су* 
ществуют), вместо послед
него в предыдущие 3 го
да. Что назвать перво
причиной таких измене
ний? Несомненно, ноя
брьский актив 1987 го
да, который определил 
основной принцип форми
рования отрядов — доб
ровольность по отноше
нию к ТТС, принцип, все 
преимущества которого я 
выше описал.

В заключение приведу основные показатели, ха
рактеризующие работу ССО университета в пос
ледние 4 года. Годы можно обозначить по груп
пам: 1. 1985— 85 гг. — псевдодобровольность; 2. 
1987 г, — полудобровольность (свобода выбора 
отряда); 3. 1988 г. — свобода выбора форм уча
стия или не участия в ТТС,

Год
Показатель

1985 1986 1987 1988

Общая числен
ность вузов
ского СО 505 555 329 297

Численность
строительных
отрядов 323 203 146 112
Нестроительных 182 183 183 185
Сумма освоения 
ССО (тыс. руб.) 332,2 259,4 234,6 393,7
Выработка на 
одного бойца 
(дневная в руб.) 35 43 56 93
Перечисления 
за дни ударного
труда 6210 4278 4184 6128

П. ТУРЧИН, командир университетского СО.
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